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ناقشت لجنة الم���رأة والأس���رة موضوع 
العنف الأسري بحضور ممثلين عن وزارتي 
العدل والشؤون الاجتماعية والعمل والمجلس 
الأع��ل��ى ل��أس��رة وم��س��ت��ش��اري��ن م��ن بعض 

مؤسسات المجتمع المدني.
وأوضح مقرر اللجنة النائب محمد الدلال 
في تصريح صحفي  أن الاجتماع ركز على 
موضوع مراكز الإي��واء، والتي شكلت وزارة 
العدل لجنة لتفعيلها بناء على التحركات 

النيابية الأخيرة.
وقال الدلال : وجدنا أن هناك غياب تنسيق 
بين الجهات المعنية مثل وزارات الأوق��اف  
والشؤون والعدل والمجلس الأعلى لأسرة، 
ولذلك طلبت اللجنة أن يكون هناك اجتماع 
ب��ين ه��ذه الج��ه��ات المعنية للتنسيق بينهم 
والتركيز على خطة عمل واضحة ومحددة 
لإنشاء مركز إيواء أو أكثر خلال الفترة المقبلة 
مع إب��داء رأيهم في الاقتراحات المقدمة من 

الأعضاء بخصوص العنف الأسري.
واعتبر أن إنشاء مراكز ل��إي��واء في حد 
ذاتها خطوة مميزة لتفعيل القوانين ومعالجة 
جزئية العنف الأسري واحترام مكانة المرأة 
بإيجاد مراكز إي��واء تحتوي الم��رأة في حال 
تعرضها للعنف وفق ضوابط وش��روط مع 

تقديم الدعم النفسي والاجتماعي والديني
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جانب من اجتماع اللجنة

»المرأة والأسرة« تطالب بخطة 
واضحة بشأن مراكز إيواء المعنفات أسرياً

ما تشوف شر يا 
أبو سالم

تعرض النائب مبارك الحريص صباح أمس إلى 
وعكة صحية نقل على أثرها إلى احدى المستشفيات 

لاجراء فحوصات وتحاليل للاطمئنان على صحته

الشاهين:  إعادة فتح الابتعاث 
للعلاج بالخارج لحالات العقم 

أو العجز عن الإنجاب
أعلن النائب اس��ام��ة الشاهين 
عن تقديمه اقتراحاً برغبة بشأن 

العلاج بالخارج. 
وقال في مقدمة الاقتراح : لماّ كان 
الإنج��اب من سنن الشرع الحنيف 
والفطرة الإنسانية، عمارة للكون 

وحفظاً للدين والوطن.
 ولمّ��ا كانت الظروف الصحية، 
وأرزاق الله تعالى وأقداره لعباده 
ت��ت��ف��اوت وت��ت��ع��دد، وف��ق حكمته 

ورحمته سبحانه وتعالى.
 ولماّ كان قرار مجلس الوزراء، 
ووزارة الصحة، بمنع الابتعاث 
للعلاج ب��الخ��ارج لح��الات العقم 
أو العجز ع��ن الإنج���اب، ق��د جاء 
عاماً وشاملاً.ونص الاقتراح على 

ما يلي : 
 » إع��ادة فتح الابتعاث للعلاج بالخارج لحالات العقم أو العجز عن الإنجاب 
للمواطنين، في حالات استثنائية يحددها قرار الجهة المختصة، مثل حالات العقم 

كأثر مصاحب للعلاج الكيماوي وغيرها من

ث����ام����ر ال���ظ���ف���ي���ري ي����س����أل ع��ن 
في  ال��ط��ب��ي��ة  ع����دد الأخ����ط����اء 

5 سنوات  »الصحة« خلال 
 وج����ه ال��ن��ائ��ب ث���ام���ر سعد 
الظفيري سؤالا الى وزير الصحة  
الدكتور الشيخ باسل الصباح ، 

ونص السؤال  على :
ل��وح��ظ ف��ي الأع����وام الماضية 
ب��أن وزارة الصحة تتعامل مع 
الح��وادث ك��ردود أفعال فقط، فلا 
تتخذ إج��راءات تنفيذية إلا عندما 
تشغل حادثة ما، أو  وفاة مريض 
ما حيز في وسائل الإعلام أو مواقع 
التواصل الاجتماعي، في الوقت 
الذي نعتقد فيه بأن جذور الأخطاء 
الطبية ه��و ت��راك��م ون��ت��اج إهمال 
إداري وتقاعس فني واض��ح من 
وزارة الصحة ولسنوات طويلة، 
فالخطأ الطبي ليس مسؤولية 
فرد ولكن هو مسؤولية منظومة 
صحية كاملة.لذا يرجى إفادتي 

وتزويدي بالآتي:
1 - كم تبلغ عدد الحالات المسجلة والمتعلقة بالأخطاء الطبية في وزارة الصحة 
خ��لال الأع��وام الخمس الماضية؟ وه��ل تعد ه��ذه الأع��داد ضمن المعدلات العالمية 

المقبولة؟ 
2 - ذكرت الوزارة سابقاً أن الأخطاء الطبية في الكويت طبيعية ولا تشكل أي 
خطر على المرضى، فكيف تم تحديد واعتماد هذه المعدلات في ظل قصور تبادل 

المعلومات والإبلاغ بين مرافق ومراكز وزارة الصحة؟
3 - هل يوجد مركز موّحد للبلاغات عن الأخطاء الطبية؟ وهل تم وضع سجل 
وطني لرصد الأخطاء الطبية بالتنسيق مع الجهات ذات العلاقة لمتابعة الأخطاء 
الطبية وتحليلها ودراستها وتصنيف ماله علاقة بالتشخيص، أو العلاج، 
أو المضاعفات أو العمليات الجراحية أو بنقص المعدات في المنشآت الطبية أو 
غيرها؟ إذا كانت الإجابة بالإيجاب يرجى تزويدي باسم هذا المركز الموًحد وأسماء 
ومؤهلات العاملين فيه وتقاريرهم السنوية للخمس سنوات الماضية والدراسات 
المعمولة من قبل الوزارة في هذا الصدد.  4 - يعقد كل قسم في المستشفى اجتماعات 
شهرية لمناقشات الأخطاء الطبية الواقعة في هذا القسم ويسمى باجتماع الوفيات 
والمضاعفات أو ما يعرف Mortality and Morbidity وترسل تقاريره إلى 
مكتب الجودة في كل مستشفى، فهل تزود الوزارة بهذه التقارير الشهرية؟ إذا كانت 
الإجابة بالإيجاب هل وضعت الوزارة إجراءات وقائية لتفادي الأخطاء البشرية؟ 
يرجى تزويدي بردود وتواريخ المخاطبات وإجراءات الوزارة خلال الخمس سنوات 

الماضية في هذا الشأن.
5 - لماذا لا تتعامل الوزارة بشفافية مع لجان التحقيق والتي تستغرق شهور 
للبت في حالات الأخطاء الطبية؟ مع بيان نتائج التحقيق لجميع الح��الات التي 

خضعت للتحقيق من قبل الوزارة خلال الخمس سنوات الماضية.
6 - ما الإجراءات المتخذة تجاه الطبيب المتسبب أو المنشآت الصحية المتهاونة 
سواء كانت حكومية أو ضمن القطاع الخاص في الح��الات التي ثبت فيها وجود 
الخطأ نتيجة قصور طبي؟  يرجى تزويدي بنسخة من العقوبات التي اتخذت خلال 

الخمس سنوات الماضية.
7 - هل فرقت نتائج التحقيق بالخطأ الطبي بما له علاقة بالكادر الطبي كالطبيب 
والنظام الصحي كالسياسات المتبعة والأدوات المستخدمة والموارد المتوفرة؟ يرجى 
تزويدي بنسبة الأخطاء الطبية التي تتعلق بالكادر الطبي والأخطاء التي تتعلق 

بالمنظومة.
8 - هل جميع مراكز الرعاية الأولية مجهزة بأجهزة مراقبة وصدمات القلب 
الكهربائية ومستحضرات الإنعاش؟ إذا كانت الإجابة بالنفي ما العقبات التي حالت 
دون ذلك؟ وفي الوقت نفسه نري في الدول المجاورة كالمملكة العربية لسعودية 
 )CPR(برامج مختصة كالبرنامج السعودي الوطني لإنعاش القلبي والرئوي
يعمل على توفير الأج��ه��زة والم��ع��دات ال��لازم��ة في الم��ط��ارات والم��راك��ز التجارية 

والمدارس.
9 - هل يوجد تدريب إلزامي كل سنتين لدورات الانعاش القلبي والرئوي كما هو 
متبع في دول العالم لرفع كفاءة الأطباء العاملين في مراكز الرعاية الأولية والقطاع 

الخاص؟ إذا كانت الإجابة بالنفي ما موانع عمل هذا التدريب؟
10 - أطلقت منظمة الصحة العالمية WHO(( في جنيف عام 2017 مبادرة 
عالمية للحد من الأخطاء الطبية، والتي يمكن تلافيها، في جميع البلدان بنسبة 
)%50( خلال السنوات الخمس المقبلة، فما الإج��راءات التنفيذية والعملية التي 
إتخذتها الوزارة في وجود مكتب إقليمي تجاه تلك المبادرة؟ يرجى تزويدي بتلك 

الإجراءات وتواريخها ونسخة من التعاميم الصادرة بشأنها.
11 - متي أجرى آخر تعديل على المرسوم بالقانون رقم )25( لسنة 1981 بشأن 
مزاولة مهنة الطب البشري وطب الأسنان والمهن المعاونة لهما؟  وهل صحيح إنه لم 
يجر عليه أي تعديل منذ عام 1981 في ظل تطور الطب وتقدمه؟  وهل توجد جهة في 

الوزارة معنية بعمل دراسة لتطوير وتحديث المرسوم بالقانون المشار إليه؟
12 - هل توجد استراتيجية متكاملة فنيّة وإداريّ��ة وقانونيّة، لضمان حقّي 
المريض والطبيب بالتعاون مع كلية الطب ومؤسسة الكويت للتقدم العلمي 
والجمعية الطبية وجمعية الجراحيين؟ إذا كانت الإجابة بالإيجاب يرجى تزويدي 

بتلك الاستراتيجية.

اجتمعت لجنة الشؤون 
الم���ال���ي���ة والاق���ت���ص���ادي���ة 
اج��ت��م��اع��ه��ا ال��س��اب��ع عشر 
م��ن ص��ب��اح ام��س وناقشت 
م���ش���روع ال��ق��ان��ون ب��ش��أن 
ال��ن��ظ��ام الم���وح���د لمكافحة 
الغش التجاري لدول مجلس 
التعاون الخليج العربية 
وه��ي اتفاقية تأتي في اطر 

توحيد القواعد
القانونية في تلك الدول، 
وتم ال���ت���ص���وي���ت ع��ل��ي��ه��ا 
بالموافقة بإجماع الأعضاء 

الحاضرين.
ك��م��ا تم��ت الم��واف��ق��ة على 
مجموعة م��ن الاق��ت��راح��ات 
برغبة ، لعل أبرزها الاقتراح 
ب��رغ��ب��ة »ب��ش��أن اس��ت��م��لاك 
ع���ق���ارات ال��س��ك��ن الخ���اص 
ف��ي القطع )2و4و12( في 
منطقة السالمية بسعر عادل 
ومنصف« ، وكذلك الاقتراح 
ب��رغ��ب��ة » ب���ش���أن ص��رف 
وزيادة بدلات لرجال الإطفاء 

جانب من اجتماع اللجنة الماليةوإقرار مزايا جديدة

لجنة الشؤون المالية توافق 
على مشروع قانون النظام الموحد لمكافحة الغش 

الهاشم تطالب وزير الخارجية بالكشف عن جرائم 
3 سنوات  القتل  لمواطنين كويتيين في مصر آخر 

وج���ه ال��ن��ائ��ب ص��ف��اء عبدالرحمن 
الهاشم نائب رئيس مجلس ال��وزراء 
ووزي��ر الخارجية ، نص السؤال على 
: بعد الح��وادث المتكررة لمقتل عدد من 
المواطنين الكويتيين في القاهرة، آخرها 
مقتل المواطن الكويتي خالد الريش 82 
عاماً ولحرصنا على متابعة القصاص 
للقتلة ، ي��رج��ى إف��ادت��ي ب��الآت��ي: هل 
تم إرس���ال وف��د أمني م��ن قبل الكويت 
إل��ى جمهورية مصر العربية لمتابعة 
التحقيق ،  تداولت الأخبار عن تعرض 
المغدور لسرقة أعضائه أثناء وجوده 
ف��ي ال��ط��ب ال��ش��رع��ي الم��ص��ري، يرجى 
تأكيد أو نفي هذا الخبر،  يرجى تزويدنا 
بكشف عن جرائم القتل التي تعرض 
لها مواطنون كويتيون في مصر لأخر3 
سنوات، مع بيان بكل الخطوات التي 
اتخذتها وزارة الخارجية الكويتية 

لحفظ حقوق مواطنيها.
كما وجهت الهاشم سؤالا الى وزيرة 
الأشغال العامة ووزيرة الدولة لشئون 
الإس��ك��ان المهندسة جنان بو شهري ، 

نص السؤال على ، 
نظراً للبطء الحكومي الرهيب في 
التعامل مع الملف البيئي لحل مشاكل 
م��دي��ن��ة ص��ب��اح الأح��م��د،وم��اس��اوي��ة 
المستنقعات والروائح الكريهة الصادرة 
مما شكلت خطرا على صحة المواطنين 
ال��ك��وي��ت��ي��ين. وب��ال��رغ��م م��ن ال��وع��ود 
الحكومية منذ مارس 2018، إلا أنه لم 

يتم أي إجراء.
وعليه يرجى التكرم بالإجابة عما 
يلي ، هل تم وضع خطة وجدول زمني 
منذ م��ارس 2018 وحتى تاريخ اليوم 
لمعالجة المشكلة؟ إن كانت الإجابة بنعم، 
يرجى تزويدنا ببيان شامل مع توضيح 

التواريخ والجدول الزمني بالتفصيل..
وإن كانت الإج��اب��ة ب��لا، يرجى تقديم 
مبرر »منطقي ومعقول » يشرح أسباب 

التأخير
م��ا ه��و الم��ان��ع ال��رئ��ي��س��ي م��ن ردم 
المستنقعات المائية التي تشكلت بعد 
موسم الأم��ط��ار الكثيف ال��ذي شهدته 
الكويت، وما هو المانع لدى الوزارة من 
رب��ط الم��ج��رور بأنابيب وإبعادها عن 

المدينة لحين تنفيذ محطة أم الهيمان؟
ه���ل تم ال���ب���دء ب����إج����راءات ص��رف 
تعويضات متضرري موجة الأمطار 
لأهالي مدينة صباح الأحمد،... إن كانت 
الإجابة بنعم، يرجى تزويدنا بكشف 
ب��الأرق��ام وم��ب��ال��غ التعويضات وإن 
كانت الإجابة بلا، برجاء تبيان ماهي 
موانع التخلف عن دف��ع التعويضات 

صفاء الهاشمللمواطنين.

الكندري لوزير الصحة: ما نتائج اللجنة 
المحايدة لبحث خلاف الأطباء وكيمز؟ 

 وج��ه ال��ن��ائ��ب د. عبدالكريم 
الكندري وزير الصحة عن اللجنة 

المحايدة التي أمر بتشكيلها بشهر 
ديسمبر الم��اض��ي لبحث الخ��لاف 

حول آلية العمل بين مجموعة من 
الأطباء وكيمز وعن نتائج اللجنة 

في حالة انعقادها أو بمبررات عدم 
د. عبدالكريم الكندري تشكيلها حتى الآن !

اسامه الشاهين

ثامر الظفيري

مبارك الحريص


